

DEL CURSO DE LA GUERRA

¿Se despejarán las incógnitas?

Las noticias conocidas del último Consejo de ministros celebrado por el Gobierno español el viernes, traen vientos de optimismo respecto a la cuestión interna cional. Por el contrario, las que se reciben del Extranjero acusan pesimismo y síntomas agravantes.

El interés de la guerra no está en estos momentos en las operaciones que se libran entre etíopes e italianos. Las miradas de todas las naciones están en las decisiones de Francia e Inglaterra, que si tienen la derivación que hasta ahora se prevé, puede amenazar la paz europea.

Las gestiones hechas por Laval han fracasado hasta el presente. Inglaterra no retirará un solo barco del Mediterráneo, mientras Italia no evacue la casi totalidad de sus tropas de las costas de Egipto. Y en estas discusiones, la hoguera internacional va tomando incremento y hoy es un chispazo en Atenas, mañana en Memel, en Austria, etc., en tanto que Alemania, Rusia y el Japón afilan sus uñas por si llega pronto el momento de hincarlas donde puedan.

La ansiada paz se va alejando cuando quisiéramos verla más cerca. En el mundo domina un nervosismo incontrolable y acaso en la semana que hoy empieza se puedan despejar incógnitas que pongan en claro las actitudes de Francia e Inglaterra, que son la clave de todo lo que pueda ocurrir pronto en Europa.

¡ABAJO EL CACIQUE!

«El caciquismo es un mal endémico que ataca a la Justicia.» (Palabras del presidente del Tribunal Supremo, en su discurso de apertura de los Tribunales.)

Entre las inmerecidas felicitaciones que bondadosos lectores de HERALDO SEGOVIANO me han dirigido con motivo del artículo que apareció en dicho semanario en el mes de Septiembre último con el título de «Sobre la ley de Coordinación sanitaria. Un poco de historia», quiero hacer mención, a la que personalmente me dirige un señor bastante joven aún, pero muy culto. Este señor, según me manifiesta, no acababa de convencerse por completo de que un cacique cualquiera disfrutase de un poder tan omnímodo, tan absoluto, tan total como del mi referido artículo parecía deducirse, aunque sí reconocía la ruindad y bajeza de miras que les distinguen, a esta clase de gentes.

Miro fijamente a mi interlocutor y sonriéndome le digo: Mucho me alegro por usted, mi querido amigo. ¡Cómo se conoce ha tenido usted la suerte de que no le haya disfrutado un cacique!

Acto seguido le refiero con todo detalle hechos tan sumamente curiosos, tan enormes, demostración evidente de la omnipotencia del cacique rural, que mi joven amigo exclama impresionado: ¡Eso es horrible! Efectivamente, le contesto. Son tan horribles estas cosas que no se conciben, ni se dan en ninguna otra parte del mundo civilizado. Es un producto típico español. Tan español que del mismo modo que, médicos eminentes de otras naciones nos visitan con frecuencia para ver algún enfermo atacado de lepra, viruela o de alguna de las enfermedades evitables que por aquí—gustosísimos—seguimos padeciendo; también nos suelen visitar viajeros ilustres de otros países para ver los tipos y las cosas—para ellos raras—del acreditadísimo cacique español.

Van siendo tan graves los daños causados a la sociedad por esta clase de individuos, que el ilustre presidente del Tribunal Supremo se ha creído en el deber de hablar alto, llamando públicamente la atención al Gobierno y a la conciencia nacional para que se destruya esta plaga que ataca la institución más fundamental de la República, la Justicia.

Yo me he preguntado a mí mismo. ¿Cómo es posible, reconociendo esta verdad la Justicia, la más alta representación de la Justicia, que no estén en la cárcel a estas fechas esas gentes indeseables?

En el ambiente rural, el atraso en todos los órdenes sigue siendo desconcertante; y como es natural, en este ambiente es donde mejor se cría, vive orondo y exuberante el verdadero cacique. Con su proverbial incultura, con su clásica indumentaria de blusa, faja o zajones. Con todo este espléndido bagaje espiritual y físico suele ser también el individuo que mayor longevidad alcanza. Siempre he conocido el mismo.

Hablaba yo hace unos días con el maestro de la escuela nacional de una pequeñísima aldea segoviana, del grave error que había cometido la República al no acabar con esta vergüenza. Propugnando el buen maestro como único remedio, una estrechísima unión de todos los funcionarios rurales para dar la batalla, o por lo menos, para defendernos en mejores condiciones de las groseras acometidas del cacique pueblerino.

Hermosa me pareció la idea. Y no solamente me pareció hermosa, sino también de tan fácil realización, que me decidí a lanzarla al público, por si tengo la suerte de encontrar un entusiasta organizador que la recoja con cariño, procure darla vida, haciendo de esta «ideica» una realidad.

¿Elecciones...?

Todos son vaticinios y cábalas en torno a las reiteradas manifestaciones que hacen los ministros de celebrar, en plazo no lejano, elecciones. En cuantas ocasiones se les depara—endosan la pildorita. Pero no pasan de ahí.

Ya son bastantes los actos públicos que las izquierdas han celebrado y en todos ellos se ha hecho resaltar la necesidad de pedir nueva consulta electoral. Y no comprendemos cómo los deseos de unos y otros, siendo afines, no tienen realización ya.

El Gobierno, por boca de sus componentes, anuncia elecciones. Las izquierdas, las piden. Pero deben existir obstáculos tan insuperables para no celebrarlas, que hacen creer que esos ofrecimientos gubernamentales no son nada más que deseos de hablar por hablar.

Las derechas, muy ufanas, dicen que no les temen. Muy al contrario. Quieren enfrentarse nuevamente con la opinión, que será la que refrende, al igual que en 1933, su fuerte aversión a la funesta política que se quiere imponer otra vez en España. Esto es lo que dicen ellos. Lo que piensan los que incautamente les dieron sus sufragios es muy distinto.

A la actuación recta y honorable del período republicano, sucedió la época del compadrazgo y la zancadilla, en que tan diestros eran aquellos viejos políticos que creíamos habían sido arrastrados con el régimen caído, y a los que ahora se les da ciento y raya en sus polítiques.

Enronquecieron sus valiosos voceros pregonando la venida del Sinaí, y el resultado de aquellas exaltadas elucubraciones ya se ha visto: Miseria, miseria por doquier.

También hay que reconocer que el triunfo suyo, más que nada, fué debido a las gentes que del campo viven.

Los humildes labriegos, expoliados atrozmente a causa de los despilfarros de los republicanos, que se pegaban la gran vida a su costa, querían vengarse de los dirigentes de un modo radical: Votando a las derechas conseguirían hacerlos desaparecer del mapa político español.

Y así fué. Los que casi han desaparecido han sido los infelices campesinos. Los que siguen viviendo alegremente confiados son los agrarios.

CIS

de los Derechos del Hombre, Legionarias de la Salud, Amigos de las Bellas Artes, etc., podríamos formar una asociación análoga titulada «Liga contra el caciquismo cerril» y tendría por lema esta palabra: odio. Odio a la incultura, al atraso, al despotismo, a la tiranía, etcétera; en una palabra, odio al cacique, representación genuina de todo esto y de algo más. La asociación prestaría el más decidido apoyo al funcionario rural por ser el ciudadano más indefenso, más expuesto por el ambiente en que vive, y por la soledad que le rodea.

Nuestro gran patricio Costa fustigó con frecuencia a los españoles por la falta de no saber odiar, y aconsejaba que aprendiésemos a odiar.

Pues bien, teniendo presente el consejo de Costa, los individuos beneméritos que desearan pertenecer a la Asociación «Liga contra el caciquismo cerril», tendrían que examinarse detenidamente a sí mismos, con todo detalle para ver si son capaces de poder odiar con la máxima intensidad de su espíritu, en todo momento; por ser esta la única manera posible de aplastar por completo al cacique, el mayor responsable de todas las desdichas de España.

ARTURO APARICIO
Médico titular
Espirido.

Ante el acto político de hoy

¡Azaña! En los labios de todos los españoles está hoy el nombre de este ilustre republicano. Para unos, es un símbolo; para otros una esperanza. No le faltarán tampoco detractores que le quisieran ver hundido y fracasado.

En política se dan muchas paradojas. Hace poco más de dos años, el hoy jefe de Izquierda Republicana salía casi lanzado del Gobierno por la traición de unos destacados republicanos y por los apetitos desbordados de otros.

Dos años de desgobierno de cedistas radicales y agrarios, con unas Cortes inservibles y fracasadas, han sido lo suficiente para que en el país se haya operado una intensa reacción de la que va a ser magnífico exponente el acto que hoy se celebrará en Madrid, con asistencia de unas trescientas mil personas.

El hombre perseguido, calumniado y encarcelado vuelve a colocarse justamente reivindicado por todos, en el plano superior que merece por su inteligencia, por su decencia política y por su honradez.

Hay que desposeerse de toda pasión política y de todo partidismo, como nosotros lo hacemos, y reconocer que la jornada de hoy en Madrid significa tanto, que no pasará mucho tiempo sin que se vean hechos allí que congregarán, cuyos anhelos son los de que en España vuelva a implantarse la República que se dió el pueblo y se respete la Constitución que votaron las Cortes, obra de la voluntad espontánea y sincera del país.

realidad los anhelos de los ciudadanos que allí se congregan, cuyos anhelos son los de que en España vuelva a implantarse la República que se dió el pueblo y se respete la Constitución que votaron las Cortes, obra de la voluntad espontánea y sincera del país.

Los presupuestos para el año 1936

El señor Chapaprieta ha leído en el Congreso los presupuestos generales del Estado para 1936, que contienen novedades importantes:

Se cifran los gastos en 4.569 millones de pesetas. Los ingresos, en 4.421. El déficit, inicial, por lo tanto, es de 148 millones de pesetas.

Los gastos, comparándolos con los del presupuesto para este ejercicio, representan una reducción de 155 millones. Los ingresos se calculan en un aumento de 538 millones de pesetas. Obtenida la diferencia del aumento por las modificaciones en los métodos recaudatorios e incremento de esa recaudación en los últimos años, el déficit acusaba un promedio de 900 millones de pesetas.

En el proyecto de presupuestos leído por el ministro de Hacienda se incluye el aumento para remediar el paro obrero.

A juicio del señor Chapaprieta, los 148 millones de déficit no tendrán efectividad ahorrando la cifra por el remanente de los créditos no utilizados, pudiendo considerarse el presupuesto virtualmente nivelado.

En el discurso de presentación de la obra presupuestaria, el señor Chapaprieta glosó los proyectos complementarios de carácter económico, considerándolos indispensables para solicitar sacrificios del contribuyente; que los aceptará de buen grado cuando se convenza de que es administrado por el Tesoro sin fraude.

Estos proyectos, además, constituyen el complemento y eficacia de la ley de Restricciones, que permitirán una economía de más de un centenar de millones de pesetas en las obligaciones generales del Estado.

Ha destacado que en los cinco meses que lleva regentando la cartera de Hacienda ha obtenido un aumento en la recaudación tributaria de 160 millones de pesetas. Esa cifra permite confiar que en el año próximo se eleve hasta 600 millones, convencido de la administración austera del presupuesto.

Ha preferido presentar su obra con déficit, a cambio de que se

El futuro de la República depende de muchas contingencias; pero, sobre todo, del esfuerzo de los republicanos. Si éstos continúan divididos en grupos y subgrupos se consumirán en la impotencia. Hacen falta grandes partidos republicanos que desarrollen una política nacional. Desde mi especial punto de vista, creo que es indispensable que se constituya una gran izquierda republicana, a lo que no pueden ser obstáculo las tendencias y los matices, mucho más acusados que entre nosotros, en el partido socialista, que no rompe, sin embargo, su unidad. Grandes partidos primero; después, bloque republicano; luego, bloque democrático y popular frente a la unión de derechas; pero todo esto pronto, muy pronto.—Alvaro de Albornoz.

Lea usted HERALDO SEGOVIANO



DON GILI.—Estoy indignao, compare. ¡Mira que meterse con mis pantalones en la última crisis!
EL COMPARE.—Calla, hombre, calla. Si tu eres un tío completamente «pera».

POSTALES

Heroínas

Segovia, la vieja ciudad castellana, de mujeres austeras, de heroínas anónimas, de fuertes virtudes femeninas perpetuadas a través de los siglos por las descendientes de aquellas insignes castellanitas que fueron excelso patrón de las hembras de la raza...

Segovia, digo, cuenta en sus anales hoy con una nueva heroína, con un nombre de mujer que debe ser esculpido con caracteres de oro en las páginas de la gloriosa historia de la ciudad del Acueducto y Juan Bravo.

Sofía de Miguel, pobre y oscura muchachita collarina, que atravesando un día aciago las pinariegas tierras segovianas se tropezara con un repugnante monstruo, mereció, no sólo el monumento que a su virtud heroica quieren ofrendar los hombres, sino la corona inmarcesible que tienen reservada los mártires.

Porque mártir cayó, sin duda, la humilde jovencita segoviana, al ofrendar valientemente su vida en aras del altar sublime de su honra...

Su altivez de mujer fuerte, incorruptible, de hembra española, indomable y bravía, que sabe sucumbir antes que entregar el preciado tesoro de honor, condújola a morir cubierta con las azucenas trágicas de ese martirio sublime que lleva a la mujer honrada, a la joven pura hasta la cima de un admirable sacrificio...

El recuerdo de esa muchacha de hoy en adelante será con el de aquella otra inolvidable Victoria Garrido, de la Venta de San Medel, impercedero símbolo de la virtud acrisolada, hermoso ejemplo de suprema honradez que las generaciones femeninas venideras podrán copiar como sublimes modelos.

Lucía CALLE DE CASADO

Pájaros y pajareros

En víspera de San Frutos Se acerca la fiesta del Santo Patrón, día de jolgorio en la población. Los pajareros saldrán sin perder las aficiones a ocupar las «posiciones» y en ellas pernobarán.

Colocarán las cañotas en las zarzas, es costumbre; algunos con mantas rotas se acurrucan a la lumbre.

Y la noche van pasando, cada cual su bota tiene, y trago va, trago viene, alegres están cenando...

Amanece y volarán los incautos pajarillos, y jilgueros y pardiños en la liga caerán.

Veloces los pajareros dan rienda suelta a sus pies, cogiendo a los «prisieros» para freírles después.

«Pájaros de cuenta» oiremos cantar, de éstos no liacer caso, dejadles volar; pues son disolutos, a éstos ni San Frutos les ha de escuchar.

Váyense a Abisinia a cantar allí, pónganse su insignia y lejos de aquí.

Dejen que este día del santo patrón, reine la alegría en la población.

Es día de asueto de rato solaz. Idos, «pajarracos» dejadnos en paz.

JUANITO VERDADES

Muebles y camas

NUEVOS PRECIOS Armario dos lunas, bisel, novedad, desde... 105 pts. Armario una luna, novedad, desde. 65 » Cama tubo cromada, 105 centímetros completa, desde... 120 »

Nuestros artículos los garantizamos. Comprar en esta casa es tener buen gusto, disponemos del mayor surtido

PRECIO FIJO Antigua casa Redolat Juan Bravo, 24, Segovia

Para los estudiantes

NO OS OLVIDEIS DE VISITAR la LIBRERIA Y PAPELERIA DE CARLOS MARTIN en la calle de JUAN BRAVO, 20 (frente a la antigua cárcel), donde hallaréis a precios más económicos que en ninguna otra casa toda clase de cuadernos, lapiceros, material de dibujo, etc. Plumaz Stilográficas desde 0,95 JUAN BRAVO, 20

El camión de la Asociación de Editores

El viernes llegó a Segovia el camión número 1 de la Asociación de Editores de España, con una extensa colección de libros para la venta. En la elipse de la Plaza Mayor se situó dicho camión y a su alrededor las autoridades, niños de las escuelas y otras representaciones. Se izó en el camión la bandera republicana a los acordes del himno nacional, interpretado por la banda de la Academia de Artillería y después el director del camión de editores pronunció frases de salutación a las autoridades, a la Prensa y al público. El escritor señor Tapia dió lectura a unas preciosas cuartillas ensalzando los beneficios que reportan los libros.

Hablaron seguidamente por el micrófono del «stand» el alcalde señor Guajardo y el gobernador civil señor Meneses, el primero para hacer saber el agrado con que el Ayuntamiento contribuye a toda labor cultural y el segundo para dar la bienvenida a esta hidalga tierra castellana a los dignos representantes de la Agrupación de Editores Españoles, peregrinos del arte y de la cultura, y que, émulo del gran Lope de Rueda,

Instituto Nacional de Previsión

La Caja Nacional contra el paro forzoso, que tiene confiada a su cargo, entre otras finalidades la de propagar el régimen legal vigente en materia de previsión contra dicha calamidad, hace público, para conocimiento de las corporaciones, Ayuntamientos, Diputaciones provinciales, jurados mixtos, asociaciones patronales y obreras, mutualidades, etc., que en sus oficinas, establecidas en el Instituto Nacional de Previsión, (Sagasta, 6, Madrid), se facilitan, verbalmente o por escrito, y gratuitamente, cuantos antecedentes e informes se soliciten en materia de previsión contra el paro forzoso, con el deseo y propósito de que tales organismos públicos y privados, conociendo las ventajas del sistema social implantado, lo practiquen debidamente, coadyuvando así, ya que no a la resolución integral del grave problema que a la sociedad y al Estado preocupan, por lo menos a paliar y reducir en lo posible sus efectos más graves e inmediatos.

TEATROS Juan Bravo Cervantes HOY DOMINGO estreno de la preciosa revista El crimen del Vanities en español por Carl Brisson y Victor McLaglen

MANUEL HERRERO MARTÍN MEDICO Especialista en niños y Medicina en general Horas de consulta: de ONCE a UNA y de CUATRO a SEIS SAN AGUSTÍN, 16 SEGOVIA

Universidad Popular F. U. E.

La apertura de clases Todas las tardes, de siete a nueve, se halla en plena actividad el departamento que ocupa la oficina de la Universidad Popular, en el local social de la F. U. E. Hemos sorprendido trabajando en él, al delegado que en unión de algunos compañeros integrantes del profesorado de este departamento, se ocupaban en el acoplamiento del horario que ha de regir en el próximo curso que comenzó el 18 del actual. El plan de estudios Es intención del delegado de este departamento orientar la enseñanza para obreros, con arreglo a los más modernos métodos pedagógicos. En este sentido están formados los cursos que son: Primeras letras. Curso elemental: Español, Matemáticas, Geografía, Historia, Introducción a las ciencias, Economía e Higiene. Curso superior: Lengua y Literatura españolas, Historia, Matemáticas, Ciencias físico-naturales, Economía e Higiene y Fisiología. Estos tres cursos forman lo que pudieramos llamar, enseñanza ordinaria y su forma corresponde al plan cíclico en aquellas asignaturas que admiten graduación. Dentro del curso que comprende las primeras letras, existe una sección para los puramente analfabetos. Se completará la enseñanza con charlas amenas, proyecciones y visitas a monumentos de la capital y de fuera de ella para lo cual se aprovecharán los días no laborables. Las asignaturas de Derecho, Dibujo, Mecánica aplicada, etc., serán explicadas en cursos breves. Habla el delegado -¿En qué locales se darán las clases? -En nuestro domicilio social, ya que en los centros docentes de esta capital, está vedada para esta F. U. E. su actividad escolar. -¿Cuántos alumnos integran la matrícula? -Existe este año un gran entusiasmo por asistir a nuestras clases, pues hemos tenido 276 solicitudes, pero hemos tenido necesidad de restringir en 120 alumnos, la matrícula por carecer de local para el acoplamiento de alumnos. -¿Qué es lo que hay que hacer para inscribirse como alumno en la Universidad Popular? -Acudir a nuestro domicilio social, de siete a nueve, donde se facultaran impresos de inscripción; al mismo tiempo realizarán una prueba de capacidad mediante la cual son clasificados en los diferentes cursos, atendiendo a los conocimientos que posea. -¿Hay que reunir condiciones determinadas para poder ingresar en la Universidad de la F. U. E.? -Los alumnos han de acatar simplemente las disposiciones de nuestros reglamentos. Por lo demás, la única condición que se exige es ser menor de cuarenta años y haber cumplido la edad escolar. Excusado es decir que para nada tenemos en cuenta el sexo del alumno. Tampoco miramos la condición social. La cultura no reconoce clases. La Universidad Popular, que no es elemento de lucha de clases dentro del recinto

Centro Segoviano En honor de don Mateo Tejero El próximo domingo, 27, a las una y media de la tarde, se celebrará en el Centro Segoviano, una comida-homenaje a don Mateo Tejero González, insignia de oro 1930, secretario de honor del Centro, por su constante labor en pro del mismo y de la provincia de Segovia; labor que viene realizando sin interrupción desde el año 1924. La tarjeta para este acto, al precio de ocho pesetas, se facilita en secretaria hasta el sábado 26, a las diez de la noche. Las clases de enseñanza Sigue abierta la matrícula para las clases establecidas en el Centro Segoviano que son las que ya conocen nuestros lectores. Curso de conferencias 1935-36 En los últimos días del presente mes o primeros del próximo tendrá lugar la inauguración del curso de conferencias. Aún no está designada la personalidad que ha de ocupar la tribuna en esta solemnidad. Para la II Fiesta del Niño El fallo del concurso de comedias para la II Fiesta del Niño será dado a conocer tan pronto como el jurado calificador emita fallo y lo hará en los días del 20 al 31 de Octubre. El plazo de admisión terminó el pasado día 15.

¿Dónde se come el clásico asado segoviano? No lo dudéis. En la ya popularísima CASA CÁNDIDO que es un verdadero Mesón castellano Visite su comedores y lleve a comer a sus amistades a CASA CÁNDIDO, el Mesón más típico de Castilla. Azoguejo, 7 (Soportal) Teléfono 131

Almacenes PARADA El público de Segovia ya sabe dónde están los vinos más exquisitos y más baratos. LOS ALMACENES PARADA cuentan con una numerosa clientela, que aumenta de día en día, porque los que prueban sus vinos saben que no tienen competencia. Vinos al por mayor y menor y licores de las principales marcas BODEGAS EN LA MANCHA Elaboración propia Depósito: Carretera de San Rafael, 36 Despacho: Plaza de San Facundo (San Agustín, 6) TELEFONOS: Particular 185 Almacén 400

Clínica de V. Sacristán Terradillos MEDICO MEDICINA INTERNA EX-INTERNO DEL HOSPITAL CLINICO DE SAN CARLOS Rayos X - Radioterapia - Electroterapia - Ozonoterapia, etc. Consulta diaria de 2 a 5 Fuenterrabollo (Segovia) Propague V. HERALDO SEGOVIANO

¿SERÁ VERDAD?

Nos dicen que un grupo de jóvenes de derechas ha llevado su exaltación monárquica a tal extremo, que en sus cánticos bélicos mezclan otros rememorativos de la banderita roja y gualda y... algo más. No estaría de más que la Policía les siguiera los pasos, sobre todo cuando se reunen en ágapes familiares, pues nosotros no queremos oficiar de sopiones.

Con motivo de un homenaje

Ante la imposibilidad de dirigirme personalmente a todos los que han asistido y adherido al homenaje que el excelentísimo Ayuntamiento me tribuló el día 10 del corriente, con motivo de nombrarme hija predilecta de Segovia y asistiendo a él representaciones oficiales de las distintas entidades de la ciudad, mis compañeros de profesión, comisión organizadora, alumnas y demás personas simpatizantes a todos me complazco en manifestar mi sincero reconocimiento. Aurea Riopérez

Las Cortes están agonizando

El señor Martín Fernández, cronista político de «El Norte de Castilla», dice en el número del viernes de este colega: «A consecuencia de la ley de Restricciones, han sido suprimidos cinco Juzgados de instrucción en Madrid, cuatro en Barcelona, uno en Bilbao, y queda autorizado el ministro de Justicia y Trabajo para suprimir otros cien Juzgados en España. Contra ese desmoche de jueces ha surgido una proposición que firman sesenta diputados, encabezando las firmas uno de los jefes de los cuatro grupos gubernamentales, don Melquiades Alvarez, y son de ministeriales también otros firmas. Hay que ver lo que supone este disparo de metralla gubernamental contra la ley de Restricciones. Ante todos estos hechos, que rápidamente quedan apuntados, no es extraño que en el ambiente político de estos días se advierta un ligero tufillo a disolución.»

